
12月2日上午，省政府新闻办召开“十
三五”成就主题系列发布会第六场，邀
请省民政厅负责同志介绍“十三五”时
期困难群众社会救助工作情况。

“十三五”期间，我省不断加强对
困境儿童的关爱服务，维护困难残疾人
的切身利益，保障困难老年人的合法权
益，特殊困难群体的幸福感明显提升。

加强困境儿童关爱服务。实施“孤
儿医疗康复明天计划”，为孤儿提供诊

疗、康复、特殊药品等救助1 . 1万人
次；开展“孤儿健康关爱行动”，按照
“愿查尽查、应建必建”的原则，为在
保孤儿安排健康体检，建立健康档案；
实施“福彩圆梦·孤儿助学工程”，为
0 . 2万名在全日制学校接受中高等教育
的孤儿每人每学年提供1万元资助。全省
16市均建有至少1处集养、治、教、康等
功能于一体的综合性儿童福利机构，为
集中养育的孤弃儿童提供规范化专业化
服务。

发布会上，省民政厅副厅长赵立杰
对“孤儿医疗康复明天计划”“福彩圆
梦·孤儿助学工程”两个项目进行介绍。
他表示，“孤儿医疗康复明天计划”自
2004年开始实施，目前项目资助范围是0

-18周岁孤儿和年满18周岁后仍在校就
读孤儿的医疗康复费用的自付部分，包
括符合规定条件的诊疗、康复、特殊药
品、康复器具配置、体检、住院服务等
费用。“十三五”期间，全省共救助1 . 1
万人次，在帮助患病、残疾孤儿接受治
疗康复，促进机构养育孤儿融入社会、
回归家庭等方面发挥了重要作用。

“福彩圆梦·孤儿助学工程”自2019
年开始实施，资助对象是孤儿年满18周
岁后在普通全日制本科学校、普通全日
制专科学校、高等职业学校等高等院校
及中等职业学校就读的本科、大专、中
专学生和硕士研究生。资助标准为孤儿
入学就读期间每人每学年1万元助学金。
两年来，全省共资助0 . 2万人，为孤儿

接受中高等教育提供了有力保障。
加强残疾人服务保障。在全省开展

“福康工程”和“齐鲁福彩助残行
动”，为困难家庭残疾人安装康复辅助
器具，有效改善残疾人生存状况。“十
三五”时期，投入省级福彩公益金5194
万元，为7833个低保家庭和贫困户残疾
人免费安装和配置假肢矫形器13704件；
安排中央彩票公益金420万元实施“福康
工程”，为467名贫困肢体残疾人提供假
肢康复辅助器具828件；积极开展“慈善
扶贫精准助残”行动，投入493万元，为
1437名建档立卡贫困重度残疾人免费安
装和配置假肢矫形器1312件、轮椅664
辆。

(张如意 张迪)

11月22日，双色球第2020117期全国中出
一等奖19注，其中东营西四路菏泽路路口福
彩第37050152号投注站的幸运彩友采用5+4胆
拖复式的投注方式，幸运中得一等奖1注、一
等奖普惠奖1注、二等奖1注、三等奖3注、四等
奖3注，奖金总计6408493元。

近日，中奖彩友王先生和妻子一起来到
福彩中心办理了兑奖手续，并讲述了中奖的
经历。今年四十多岁的王先生衣着得体，性格
爽朗，很快就打开了话匣子。“我从双色球玩
法上市后没多久就开始买了，一直持续到现
在。”他的确是称得上双色球最忠实的追随者
了。“这其实纯粹就是个爱好，自己压根就没
想着去中大奖。我每次投入也就是十几元到
几十元不等，既献了爱心，又不影响生活，同

时也给生活增加点小乐趣、小希望，何乐而不
为呢。”

对于这组号码的由来，王先生表示，大约
在几年前，他一直都是使用复式投注，守着其
中的几个号码，虽然没中过大奖，但是几十、几
百的小奖倒是不断。由于复式票需要投注金额
比较多，他对号码稍微调整了下改为胆拖投
注。这次他选择了“7、8、9、10、16”作为胆码，

“18、23、26、27”作为拖码，“7、9”作为蓝号进行
胆拖复式投注。这样相比较之前投注的号码变
多，但投注金额却大大降低了，仅花费16元。

因为正值双色球12亿元大派奖期间，王
先生购买的彩票在中得一等奖的同时还中得
555555元的一等奖普惠奖，一等奖的奖金从
576万直升为631万。在中得大奖的第二天，他

看到投注站竖着拱门和放鞭炮，当时还心想
这是谁这么好运中了大奖。他进站点看了下
开奖号码，瞬间惊呆了，感觉号码很熟悉，拿
出上期买的彩票核对开奖号码，果然是自己
中奖了。

对于怎么使用这笔奖金，王先生还没有
专门去规划，但他表示会继续购买福利彩票。

“买彩票是给自己的生活买一份希望，一定要
保持住良好的心态，不着急不生气，中不中随
缘。以后我还会秉持这样的理念继续支持福
利彩票事业。”

双色球12亿大派奖活动正在火热进行
中，心动不如行动，赶快加入到这次快乐的盛
宴中来吧。说不定会和王先生一样收获惊喜
大奖和幸运呢。 (张亚萍)

“十三五”时期，5194万元山东省级福彩公益金

惠及7833个低保家庭和贫困户残疾人

东营彩友16元胆拖喜中双色球640万元大奖
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网络与历史连接，让诚信文化在传承中发展

曲阜是孔子故里，也是儒家思想的发源地、齐鲁文化的根源之地。在优秀传统文化的沃土上，诚信之树根深叶茂。在这这
里，至圣先师孔子说过“人而无信，不知其可也”，一介书生尾生为了守信不惜抱柱而死，他们是诚信文化的倡导者和和践行
者。在曲阜携手推进网络诚信建设，既是对网络治理前景的展望，也是对诚信文化历史的回望和致敬。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
评论员 沙元森

2020中国网络诚信大会将于
12月7日在山东曲阜举行，大会主
题是“守信互信共践共行——— 携
手推进网络诚信建设”。

大会选址曲阜，可谓适得其
所。

“与朋友交，言而有信”，中国
人一直把诚信作为为人处事的基
本道德准则，在互联网高度发达
的现代社会依然如此。“网络诚

信”已经成为越来越广泛的共识，
因为实践已经证明，诚信一旦缺
失，网络这把“双刃剑”就会不断
释放负面效应，反噬科技进步的
成果。面对百年不遇的疫情，各地
科学精准的常态化疫情防控凸显
了网络信息技术在国家安全和社
会治理中的显著作用。但是，一些
有关疫情的谣言也在网络上屡屡
流传，给群众带来了很大的心理
压力，甚至在局部范围催生了恐
慌情绪。这些教训让我们更加重
视网络诚信建设。

推进网络诚信建设，不仅可
以净化网络空间，也可以超越网
络空间，进一步优化社会发展环
境。在全媒体时代，网络已经是无
处不在、无所不及、无人不用的工
具。造谣、作假、诈骗等行为，既污
染网络空间，也毒害世道人心。很
多案例表明，不诚信行为通常发
端于网络，而作恶于网下。市场经
济首先是信用经济，诚信是数字
经济发展的基石。要让上网群众
更好地信任网络、利用网络，必须
进一步打击网络谣言、网络诈骗

等不法行为。净化网络空间就是
优化地方营商环境，为数字经济
健康发展加油助力，只有在清朗
的网络空间中，数字经济才能实
现高质量发展。

这些年相关法规制度的建
设不断加强，我国的网络安全治
理体系日趋完善，各地对网络谣
言、网络诈骗等行为“露头就
打”，有效提升了群众在网络空
间中的幸福感和安全感。依法依
规规范网络行为是必不可少的
他律，但是要从源头上推进网络

诚信建设，还需要更多互联网用
户做到道德自律。本次大会将以
论坛、对话、展览、研讨会等形
式，围绕网络诚信热点问题，回
应社会关切，必然会唤起更多互
联网用户的诚信意识，自觉践行
网络诚信，自觉维护网络诚信。

网络与历史连接，让诚信文
化在传承中发展，这次大会将成
为网络诚信建设的里程碑。只要
守信互信成为自觉，共践共行成
为习惯，互联网对人民群众实现
美好生活的助力将“加速度”。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
评论员 王学钧

这可真是一桩稀罕事。23年
前，内蒙古兴和县居民包宏芳中
专毕业被分配到本县卫生部门下
属的乡镇卫生院工作。23年来，包
宏芳一直没有收到去相关单位的
上班通知。没在被分配单位上过
一天班、领过一次工资的她，竟被
有关单位“请”上了法庭——— 兴和
县卫健委特别提出劳动仲裁申
请，要求解除与被申请人包宏芳
之间的劳动人事关系。

面对这样的劳动仲裁申请，
别说坐在法庭被申请人席上的当
事人包宏芳心绪难平，任何一位
不习惯于逆来顺受的围观者也都
不会无动于衷。稍微打量一下就
会发现，不少事情还得要说说清
楚。一份毕业分配通知湮没23年
之久不合常理，应有更令人信服
的“解释”。在那个“统招统分”年
代，中专文凭也很值得珍惜。对中
专毕业生包宏芳而言，拿着人事
部门的派遣单到被分配的单位报
到，应该是一件期待已久的事。也
正因如此，被分配到当地卫生部
门下属单位的她才会不厌其烦，
一趟趟去当地卫生部门“落实”自
己的具体工作单位。当地卫生部
门的有关人员也明确表示派遣单
已接收，让包宏芳回家等通知上

班。可是，在此后长达23年的时间
里，包宏芳竟一直没有等来到相
关单位上班的通知。无论如何，这
都是一件不正常的事。

究竟是哪个环节出了问题？
在劳动仲裁申请书中，兴和县卫
健委这样说道：“限于当时的通信
条件，原兴和县卫生局及原兴和
县下属卫生学校均没有通知包宏
芳本人及其家属，导致包宏芳自
1997年至今23年未上岗。”如此轻
描淡写地拿通信条件说事，显然
不足以服众。别说当时的通信条
件并没有差到无法发通知的地
步，即便真有这么差，政府部门及
其下属单位就可以任凭一份关乎
一个人切身利益的上岗通知一直

“悬置”下去吗？这么大的“锅”，只
是“当时的通信条件有限”显然接

不住。
对包宏芳被人冒名顶替的

质疑也应有更令人信服的回应。
既然包宏芳一直没接到通知去
上班，为什么在她的工作档案中
会有转正定级的工资表？是否如
包宏芳所质疑的那样，有一个假
冒的包宏芳在“替”她上班，“替”
她领工资？包宏芳曾就此提出行
政复议，被当地政府驳回。兴和
县卫健委给出的答复是，包宏芳
于1997年分配至兴和县卫生局，
2000年转正定级，同年由兴和县
卫生局分配至兴和县卫校工作；
兴和县卫校于2008年撤销，所有
人员调至兴和县卫生局培训中
心工作，2007年、2008年、2019年
的调资表人员名单中均无包宏
芳。这显然不足以证明包宏芳不

曾被冒名顶替。更何况，据说已
有人做过“旁证”——— 兴和县卫
校当年的校长、会计和出纳曾经
说过，该校曾有一名“包宏芳”，
也曾制作过包含“包宏芳”的工
资表。

“以人民为中心”绝不是一
句空话，应该表现在对每一位公
民每一份正当权益的充分尊重
与呵护上。在这个意义上，包宏
芳在仲裁法庭上的诉求必须被
认真对待———“我不想劳动仲
裁，我要求上班，要求他们赔偿
我的损失，我还要追究他们的责
任。”对当地相关部门而言，尽快
成立调查组，以耐心细致的权威
调查还原事情真相，该赔偿的足
额赔偿、该问责的严厉问责，已
成当务之急。

“23年未等来上班通知”，真相如何亟待还原
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